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4_BA_8B_EF_BC_9A_E5_c123_281803.htm 张灿(化名)2005年毕

业于北京林业大学，毕业后像大多数毕业生一样，投入了紧

张的求职中，但她没想到最后却走上了极少数毕业生所走的

创业之路。 这与张灿对职业的最初设想有很大的差距，她最

大的梦想是能去英国留学，她计划着找一份工资稍高的工作

，然后再考国外院校的研究生圆留学梦。她这样计划是有原

因的：张灿的家境不好，四年大学读下来，家里背负了不少

债务，为了缓解家里的压力，她毕业后放弃了继续考研投入

了求职之中。虽然在学校的学习优异，但是近半年时间她都

没有找到合适的工作。 “应聘时也有公司录用，但工资稍低

，1500元每月，刨去吃住，所剩无几。当时我上学的时候，

家里问亲戚朋友借钱时就承诺，在我毕业后一年中要还一半

的钱，差不多一万五千元吧，如果靠这工资要一年不吃不喝

才能存下来，而我找工作已花了近半年时间了。”张灿说，

“当时我天天就在想如何快点赚够钱，把家里的债还了。工

作没找到合适的，承受着极大的压力，当时情绪很差。” 张

灿与三个同样找工作的朋友租了一间民房住着，其中两个朋

友已找到工作，患难中互相帮忙，房租和大部分生活开销由

找到工作的朋友支付。 “这是当时惟一温暖我的，有一天，

在收音机里听到一则消息，我眼前一亮，这样就走到了创业

路上。”张灿说。 张灿在收音机里听到的是一则主持人播送

的短信，在一个男孩祝福其女友生日快乐的短信中，有一句

“怀念你做的刨冰味道⋯⋯”。 张灿在大学暑假里曾与弟弟



在家乡卖过刨冰和雪糕，她们在雪糕加工厂里批发雪糕时顺

便花一两块钱买一大块冰，用泡沫箱子装好，外面裹一层棉

被绑在自行车上，再带上早已煮烂的绿豆和切成丁的西瓜，

一筒方便小碗，一柄盛饭用的铁勺用于刨冰，一路在乡村叫

卖，刨冰一元钱一碗，除去成本，每碗可以赚五六毛钱。 张

灿有了做刨冰店的想法，她立刻与同住的另一位没有找到工

作的朋友商量，两人一拍即合，第二天她们就出去找门店。

经过一个星期找门店及在其他刨冰店的观察，她们列出了一

张开支单，这又使张灿陷入了困境。 “最起码的开支有门面

租金，七八平米的小店就要两千多元的租金！而且最少要付

三个月租金及交一个月的押金。还要有冰柜、刨冰机等设施

，还要花钱买材料，算来算去最少要两万多元。”张灿说。 

而毕业后没有工作的张灿连吃住都由朋友补贴，更别说有钱

开店了，与张灿一起准备开店的朋友也没有钱。 “我们在学

校就听说国家鼓励大学生创业，我们就在网上查了相关的信

息，说是大学生创业一年内免交登记注册费、个体户管理费

等，大学生也可以向银行贷款，但是银行需要抵押，我们也

没有什么可抵押的，向银行咨询了一下，也没能贷款。最后

我们只有在亲朋好友间借钱了。”张灿说，“和我一起合伙

的朋友东借西借凑了一万元，我问两个高中同学一共借了五

千元钱，最后与我们同住的两个朋友也入股了，投了八千元

。” 她们最终在一所中学旁找到了一家便宜点的门面，一个

月一千多元，而且只要交付三个月的租金，免押金，但这个

“便宜”让她们付了代价。 “我们买了一个大冰柜、刨冰机

，还有冰淇淋机，买了一些刨冰制作方面的书学习了一番就

开始做了。”张灿说。 张灿所租的门面有八平方米左右，粉



刷一新后在今年4月开业了。张灿给每款刨冰都取了一个很清

新浪漫的名字，中学生很喜欢，开业后生意很好。 “那时做

了十天左右就赚了一千好几，我当时想如果到了夏天应该生

意会好些。而且忙的时候比较集中，就是放学和课间时间，

因为客户大部分是学生。”张灿说。 但是意想不到的事发生

了，一天，一个中年人来到店里，说她们所交的房租还有一

个星期便到期了，要她们快点交钱。张灿一听就呆了，因为

开业还不到半个月，而且她们是交了三个月的房租的。原来

，这个中年人是这个小门面真正的房东，而租房给她们的人

也是个租房者，看房子快到期了就转手租给了张灿，骗了三

个月的房租跑了。 “当时我的眼泪马上涌出来了，刚刚看到

一点希望一下子就没了，被骗了四千多元，这对于当时的我

来说是多大的一个数字啊！还是没有经验，当时给房租的时

候，我们根本没有想看看这个人的证件什么的，或者要他打

个收条、留个电话什么，只是拿了钥匙就兴奋地走了。”张

灿说。 所幸的是，房东同情这两个小姑娘，允许她们先交一

个月的房租，不要押金，这才让张灿她们缓过劲来。 “我是

被逼上创业这条路的，虽然只是一个八平米的小店，但我是

用心在经营，感觉很好。我遇到过的困难，如没钱开店还有

上当受骗，这是像我这样的毕业生都会遇到的问题，有些人

遇到的困难也许比我还大。但是我想说，创业是一次机会，

可能是改变自己一生的机会，抓住了就成就了另一个自己。

”张灿说。 不敢想象没有资金的创业 和张灿相比，陈鹏(化

名)的创业更为简单一些。陈鹏大学毕业后进行过多次创业，

每次创业都很令他自己满意，因为他很少为资金短缺而烦恼

。 陈鹏生活的环境就是一个商业圈，整个家族都在商海中打



拼，这不仅为他的创业提供了资金支持，还积累了经验和人

脉。 陈鹏的第一家公司是在他毕业后第二年成立的，做电脑

智能软件，客户主要是商场、企业、政府。 “投资并不大，

我入股十五六万。公司运营很好，利润也很好，因为客户开

拓得很快。我有很好的人脉资源，不然很多公司都能提供相

同品质的产品，用户为什么只选取我的？人脉资源是非常重

要的，这与资金同等重要。”陈鹏说。 陈鹏还对记者说，创

业需要好的创意，对他而言创意比资金更重要。因为只要有

了创业的点子，他就有能力把它变成企业或公司。 陈鹏的第

二个公司是铝塑建材类公司，投资了三百多万。陈鹏把所有

的精力都放在了这个公司上，“因为市场很大，大家都在抢

占份额，竞争很激烈。我花了很大的资金买设备，生产出质

量更好、价格更有竞争优势的产品。我需要全国各地去跑客

户，去打通关系⋯⋯刚开始的时候，对一些事情我也是不懂

，但是没有时间去关上门研究学习，就是在现实中去碰撞，

错的对的心里有个数，这就是经验的积累过程。” 当这个公

司走上正轨后，陈鹏又决定卖掉它，而转入另一个行业：建

筑。在陈鹏创立第一个公司时他就接触过建筑，这也是他家

族的一个产业，只是刚开始时他对建筑业没有太大的兴趣。

但几年后，对商场越来越了解的陈鹏开始回头涉足建筑，并

在上海和温州都成立了建筑公司。在投资方面，他依靠完全

家族的支持，家族给了他成功的基础，他站在家族的肩膀上

去收获更大的成果。 “我很难想象如果没有资金支持我会如

何进行创业，每一次创业都需要或多或少的资金，我之所以

这么顺利，离不开家族对我的帮助。现在的融资环境并不好

，一个创业中的企业想获得投资是非常困难的，如果仅仅是



一个创业的点子，如果没有资金的支持，想运行起来是难上

加难。现在大学毕业生想创业，资金应该说是最大的困难。

”陈鹏说。 资金短缺仍是拦路虎 对于处于创业期或准备创业

的毕业生而言，资金短缺仍是拦路虎。虽然国家在融资方面

出台了相关的政策帮助大学生创业，但效果并不理想。 为支

持大学生创业，国家和各级政府出台了许多优惠政策，如，

“各国有商业银行、股份制银行、城市商业银行和有条件的

城市信用社要为自主创业的毕业生提供小额贷款，并简化程

序，提供开户和结算便利，贷款额度在2万元左右。贷款期限

最长为两年，到期确定需延长的，可申请延期一次。贷款利

息按照中国人民银行公布的贷款利率确定，担保最高限额为

担保基金的5倍，期限与贷款期限相同。” 2003年8月，中国

银行、光大银行、广东发展银行、中信银行等金融机构相继

推出“个人创业贷款”项目，而中国农业银行在2002年9月就

推出了《个人生产经营贷款管理办法》。但这些贷款措施实

施以来，一直无法成为市场的主流。 银行毕竟是商业机构，

发放贷款首先考虑的还是资金的安全。贷款评估十分严格是

创业贷款的特征之一。银行向个人或企业提供贷款一般需要

质押、抵押、担保三种条件。抵押的范围包括动产或不动产

抵押、定期存单质押、有价证券质押、流通性较强的动产质

押、符合要求的担保人担保。担保则要交给担保公司一笔不

菲的费用，申请者除了要有稳定的经营收入和按期偿还贷款

本息的能力外，还必须能够提供银行认可的抵押担保。 对于

刚走出校门的毕业生们来说，既没有可抵押的财产，也无法

进行担保贷款，要想获得贷款十分困难，但吸引相关机构的

投资同样困难。 “我们很少考虑给正处于创业的大学生投资



，因为我们投资机构进行投资也是一个商业行为，我们要考

虑到风险和收益的问题。大学生在创业之初受经验和资金的

局限，即便成立了公司发展也是相当缓慢，我们对他们进行

投资的风险大大增加。在同样的投资需求下，我们会更多地

考虑有经验、发展趋于良性的公司。”一位不愿透露姓名的

投资基金经理对记者说。 创业中的大学生该如何解决资金问

题？“贷款和我们投资一样，都需要规避风险，所以大学生

从这些机构获得资金支持比较困难。一部分大学生是通过贷

款得到了最初的运营资金，但多数公司不是说开张就能盈利

的，还需要后续资金，这样再问银行贷款会更有难度。我建

议大学生在创业的时候，还是向亲朋好友募集资金，并得到

相关的创业培训，再进行理性的创业。创业后如果需要资金

再向银行或机构贷款或找投资。”这位经理说，“总体来说

，资金困难还是大学生创业的难点，也是必须克服的难点。

就像涅 一样的，总得经过痛苦的经历，经历过后才知道是不

是凤凰。” 创业需要理性和引导 开刨冰店的张灿说自己是被

“逼”上创业之路的，虽然她暂时成功了，但在创业中没有

得到相关的引导，仅是一种求职失败后的无奈之举。大学生

创业过程中缺少引导而盲目创业的现象普遍存在。 记者在采

访中发现，部分大学生对创业处于迷茫状态，他们一方面渴

望有机会能进行创业，另一方面又对创业充满了担忧。 “如

果有机会进行创业，我想大部分人都会抓住机会。但是关键

是怎么进行创业？创业能不能成功？现在有多少家公司起来

就有多少家倒下去。这种竞争对我们这样没有社会经验的人

来说还是很残酷的。”一位即将进入大四的学生对记者说，

“我不知道怎么评价休学进行创业，因为如果这个创业机会



能带他进入一个很高的阶段，发展得很好，休学也是值得的

，毕竟机会不是随时都有的。但我想休学这个决定还是要慎

重吧，现在找工作还是看文凭的，别弄得创业不成，工作也

找不到了。” 有专家认为，学生创业者对公司运作认识过于

简单，他们不清楚如何融资、如何做商务活动策划、如何塑

造管理团队等，甚至连基本的财务、管理方面的常识都很欠

缺。 事实上，急功近利的情绪也弥漫在学生创业者身上，这

些观念上的偏差导致很多学生创业公司都是虎头蛇尾，他们

无法理解自己为什么总是没有投资商青睐，也无法理解为什

么总是没有业务量，但投资商知道一家公司是否有前途、是

否值得投资，这往往决定了学生创业公司的前途。 据了解，

部分高校开设了大学生创业的选修课。例如，北大光华管理

学院今年初开设了“创业课”，内容包括融资、管理及营销

等课程，让学生对创业有体系化的了解。 北大光华管理学院

职业服务中心主任孙仪在接受记者采访时说：“学校对大学

生创业的引导很重要，让他们理性地看待创业，懂得哪些人

适合创业、哪些人不适合，如何进行创业，认识自己、认识

创业，这对大学生的心态调整很重要。” 100Test 下载频道开

通，各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


